



AMICALE
DES MISSIONS
AUSTRALES
ET POLAIRES
FRANÇAISES

REVUE AUSTRALE ET POLAIRE



Terre Adèle : Alex concentré sur sa prise de vue.

Photo Serge FUSTER

81^e

JUILLET 2017

BP 40 - 45130 MEUNG-SUR-LOIRE - Tél. 02 38 45 92 02 - Courriel : amaepf@amaepf.fr
www.amaepf.fr

SOMMAIRE

ÉDITORIAL	page 4	ACTUALITÉ	
LE CHOC DES PHOTOS	page 5	La planète enregistre un recul inédit	
NOUVELLES FAMILIALES	page 6	de ses banquises.	page 25
NOUVELLES DE L'AMAEFF		Jura. Plongée glacée dans l'univers des pôles.	page 26
Distinctions.....	page 7	Under The Pole : c'est reparti !	page 27
Cinquième concours du meilleur blog d'hivernant		Au cœur de l'Antarctique russe.	page 28
dans les TAAF.	page 7	Des manchots géants auraient côtoyé	
Paiement des cotisations : nouvelles règles.	page 8	les dinosaures.	page 28
47 avenue du Maréchal Fayolle, une page			
se tourne.	page 8	À L'ORDRE DU JOUR	
Rencontres régionales.....	page 8	PROTEKER phase 1, l'installation.....	page 29
Prochaines rencontres.	page 9	ARCTIQUE	
Dans le courrier reçu.	page 10	Le brise-glace <i>Polarstern</i> va dériver dans la	
Appel de cotisation 2017.....	page 5	glace arctique pendant un an.....	page 34
NOUVELLES DES TAAF ET DE L'IPEV		Geler artificiellement l'Arctique pour pallier	
Nouvelles du Territoire :		la fonte des glaces.....	page 35
Nouvelles administratives.....	page 11	Des déchets insoupçonnés au fond de l'Arctique.	page 36
Assemblée générale du COMNAP.....	page 11	ANTARCTIQUE	
Réunions du Conseil consultatif des TAAF.	page 11	Une expédition pour trouver la plus vieille	
Concordia : renouvellement de l'accord		glace du monde.	page 37
franco-italien.	page 12	Climat : « Nous venons d'observer un	
Archives polaires : le projet « ARCHIPÔLE ». .	page 12	événement inédit ».	page 39
La France étend sa réserve naturelle		Clap de fin pour les chercheurs de	
dans l'océan Austral.	page 13	l' <i>Akademik Treshnikov</i>	page 40
La réserve naturelle des TAF, une des		Une Polonaise de 51 ans gagne à pied	
plus grandes aires marines protégées.....	page 14	le pôle Sud.	page 41
Nouvelles maritimes :		LE MANCHOT DÉCHAÎNÉ.....	page 42
Campagne de pêche dans les TAAF.	page 15	LIBRAIRIE.....	page 44
Le <i>Marion Dufresne</i> va quitter l'IPEV		HISTOIRE	
pour l'IFREMER.	page 15	De l'ancien chalutier au mythique	
L' <i>Astrolabe</i> : vers une nouvelle vie		patrouilleur austral <i>Albatros</i>	page 50
dans l'humanitaire.....	page 17	Le fond d'un cœur (1 ^{re} partie).	page 54
Importante opération de contrôle des pêches		NÉCROLOGIE	
à Juan de Nova.	page 17	Georges Laurent.....	page 60
L'AGIGN s'entraîne sur le <i>Marduf</i>	page 18	Jean-Christophe Victor.....	page 60
Du côté de la Recherche :		Alain Lamalle.	page 61
Étudier les animaux sans les perturber :		PHILATÉLIE	page 64
enjeu écologique majeur.	page 18	BOUTIQUE.....	page 67
Observation de <i>β Pictoris</i> depuis l'Antarctique :		ADRESSES UTILES	page 70
l'aventure commence !	page 20		
Nouvelles des bases :			
Nouvelles de Crozet.....	page 20		
Nouvelles d'Amsterdam.	page 21		
Nouvelles de terre Adélie.	page 22		
Activités radioamateurs dans les TAAF.			
RAEM (1 ^{re} partie)	page 23		

ÉDITORIAL



Ce premier semestre 2017 se caractérise par une actualité polaire importante avec de bonnes et moins bonnes nouvelles. Le nouvel *Astrolabe* est arrivé et va pouvoir assurer dans de meilleures conditions les relèves et la logistique de Dumont d'Urville et Concordia. Hormis ces missions essentielles, il assurera aussi la surveillance de nos zones de pêches dans les îles australes. Ceux qui ont pu aller le voir pendant ses travaux d'armement à Concarneau ont pu admirer sa silhouette novatrice.

L'Espace des mondes polaires a ouvert ses portes à Prémanon en février dernier. Malheureusement, Jean-Christophe Victor qui avait initié et conduit avec Stéphane Niveau et la communauté de communes de la station des Rousses ce grand projet qui lui tenait tant à cœur, nous a quittés le 28 décembre 2016. Sa mère, cette grande dame qu'était Éliane Victor l'accompagnait peu après le 7 mars 2017.

Ce musée, dont deux de nos membres font partie du Comité scientifique, s'intègre dans un vaste complexe avec restaurant, patinoire, auditorium, librairie... Il mérite incontestablement d'être visité, ne serait-ce que pour la richesse de ses collections et le cadre exceptionnel dans lequel il est implanté.

En ce qui concerne notre Amicale, et comme je vous en avais informés dans la dernière Revue, le conseil d'administration dans sa séance du 28 janvier 2017, après avoir pris connaissance des observations formulées par l'avocate saisie par l'ancienne présidente à propos de nos statuts, s'est prononcé à l'unanimité – je tiens à le souligner – pour ne pas modifier ces statuts. Ils ont fait leurs preuves et sont conformes à ceux qui régissent les associations Loi de 1901. Il a aussi été évoqué de procéder dans un proche avenir à quelques modifications et mises à jour de notre règlement intérieur qui seront soumises en assemblée générale.

Cela met un point final aux polémiques issues de l'AG 2016 à Orléans et permet de consacrer notre temps et notre énergie aux activités de l'Amicale.

Quatre réunions régionales sont au programme cette année : Paimpol (22), Prades (66), Marseille (13) et Giffaumont-Champaubert (51), ainsi que deux réunions parisiennes (75) qui ont pu être relancées grâce à l'implication de plusieurs de nos membres que je remercie.

Par ailleurs, j'espère que nous serons nombreux à nous retrouver les 7 et 8 octobre prochains pour notre assemblée générale

qui se déroulera à Dijon (21), organisée par Bernard Sinardet (KER 79, TA 81, AMS 98) qui nous a préparé un excellent programme !

En liaison avec les TAAF et l'IPEV, nous allons nous investir dans le projet ARCHIPÔLE qui a pour but de localiser, identifier et scanner les archives polaires afin de les mettre en ligne à disposition du public. Ce projet, évoqué dans ce numéro, est important pour l'AMAEPF car il contribue à sauvegarder et entretenir la mémoire de nos anciens, polaires et subpolaires, et de la faire connaître. Dans le prochain numéro de la Revue, nous reviendrons sur ce projet et les modalités de sa mise en œuvre au niveau de l'AMAEPF. Dans le même registre, nous poursuivons la réalisation de l'annuaire historique. Le conseil d'administration du 24 juin dernier qui lui était en grande partie consacré a permis d'en arrêter la structure et le contenu. Nous espérons que nous pourrions tenir le calendrier et diffuser cet annuaire fin 2018 début 2019 au plus tard.

Par ailleurs, nous développons la mise en ligne de plusieurs services et informations. Déjà, les informations et convocations pour les réunions régionales sont effectuées par Internet, c'est le cas aussi pour l'envoi du reçu fiscal et bientôt ce sera la possibilité de régler la cotisation par prélèvement SEPA. Cela génère d'importantes économies en frais postaux et de bureau que nous pouvons affecter à d'autres postes et en particulier à la Revue qui sera dorénavant tout en couleur. Pour ceux qui n'ont pas Internet, les envois postaux se poursuivront comme avant.

Dans ce numéro, Madame le préfet Pozzo di Borgo, administrateur supérieur des TAAF, a accepté d'écrire un article librement choisi et je l'en remercie vivement. Yves Frenot directeur de l'Institut polaire français P.-É. Victor le fera dans le prochain numéro. Qu'ils sachent que les colonnes de la REVUE AUSTRALE ET POLAIRE leur sont largement ouvertes. Bonne lecture de ce numéro qui vous parviendra en pleine période estivale et je souhaite à chacun, selon ses possibilités et ses goûts, d'agréables vacances et un bon repos.

*Pierre Couesnon
Président de l'AMAEPF*

